

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Sábado 1.º de Octubre de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.443

DESDE MADRID

El señor Maura, en la entrevista que diariamente tiene con los periodistas, manifestó á éstos que el gobierno se preocupaba en los actuales momentos muy seriamente del problema importantísimo de las subsistencias, para preparar con el tiempo y reposo necesarios soluciones que hicieran menos sensible á la población española la aguda crisis del invierno. Como se recordará, hace ya varios días llamé la atención sobre este asunto, harto mas grave y apremiante, á juicio de todos, que la discusión del convenio con el Vaticano, agregando que el gobierno no tardaría muchos días en poner de manifiesto ante el país el excepcional interés que le merece este problema, y aunque, como es natural, todavía no se han hecho públicos los medios que se emplearán para resolverlo, ó al menos para atenuar muy mucho sus efectos, es un sistema excelente de que algo se hará en dicho sentido el que ofrece la conversacion entre el presidente del Consejo y los periodistas, tanto, que, lejos de poner en cuarentena, como hacen los periódicos populares, iniciativas aun perfectamente desconocidas, lo que debería hacerse por ellos es llamar la atención un día y otro de las gentes para facilitar en este particular cuanto fuera posible, con el concurso individual, la obra del gobierno.

No cabe desconocer que la causa más poderosa de la carestía, cuyos prolegómenos estamos ya sintiendo, es la guerra que se mantiene en el Extremo Oriente, desde la primavera última, guerra que, no solo ha producido la concentracion rápida de los artículos de primera necesidad, concentracion que ha encarecido su precio en todos los mercados, sino que además, y ésta es la consecuencia mas importante, ha paralizado en absoluto el tráfico del ferrocarril transiberiano, única vía de comunicacion por la cual se vertían en Europa las cosechas de cereales inmensas producidas por las estepas del Asia Central. Para que se comprenda la importancia de esta suspension del tráfico originada por la guerra, diré que durante el año de mil novecientos tres el ferrocarril transiberiano transportó á Rusia la friolera de doscientos cincuenta millones de kilogramos de cereales de diferentes especies, la mayor parte de los cuales son trasladados después en esos inmensos fragatones de vela que vemos anclados alguna vez en nuestra costa de levante, desde los puertos del mar Negro á las diferentes poblaciones del Mediterráneo.

Hay que prescindir, pues, por razones de fuerza mayor, de esta entrada considerable, y aunque afortunadamente en América y en el territorio comprendido desde el Paso del Norte hasta la bahía de Hudson, las cosechas han sido tan espléndidas, que la cotizacion

del trigo en Londres ha descendido un chelin y cuatro peniques aproximadamente sobre el precio ordinario, no se tardará mucho tiempo en sentir las consecuencias de la guerra de Oriente, mucho mas tristes y graves para España que para otro país de Europa, por la deprecion verdaderamente terrible que sufre su moneda.

La situacion particular nuestra en este orden de la carestía de las subsistencias se ha de agravar bastante á consecuencia de la reciente denuncia del tratado de comercio con Suiza, punto que no ha merecido ni la más ligera consideracion de los periódicos populares.

Nadie ignora que la pequeña república Helvética figura casi en el número primero en el escalafon de las naciones exportadoras de la tierra, y tan poco que España ocupa el segundo lugar entre los países que con mayor abundancia se nutren de los productos fabricados por ella; por consiguiente, la interrupcion de las relaciones comerciales que la denuncia del tratado lleva consigo, tiene forzosamente que afectarnos, contribuyendo á que la situacion por que atravesamos sea mas critica. Es de suponer que el gobierno, segun el señor Maura acaba de indicar, teniendo á la vista todos estos antecedentes y causas y velando por el público interés, dicte medidas que contribuyan á mejorar en cuanto sea posible la vida en las grandes capitales del Reino, vida que cada día va siendo mas difícil para el obrero y peor aun para la clase media.

MUKDEN

Mukden, la ciudad en la cual está ahora fija la atención de muchísimas personas, es la capital de la Manchuria y al mismo tiempo de la provincia de Fengtien. Su nombre chino es Shenyang. Se le da generalmente el nombre de Mukden porque á principios del siglo diez y ocho el Emperador Kanghi encargó á tres jesuitas la formacion del plano topográfico de la region y aquellos sacerdotes ingenieros señalaron en su mapa á dicha ciudad con el nombre de Mandchue, nombre que significa «capital de la dicha».

Esta ciudad está construida en medio de una inmensa llanura cubierta de campos de mijo y de adormidera, cortada por miles canales de riego y en la que á simple vista no se ve ni un solo árbol. Esta posición no es muy resistente en si misma. El río Hun la rodea por el Sud y por el Sudeste, pero el paso de este río parece que no será formalmente defendido.

Las murallas que rodean á Mukden, construidas de piedra y ladrillo, muy anchas y coronadas de parapetos y bastiones, son, sin duda, las mas bellas y las mas sólidas de toda la Manchuria. Forman un cuadrilátero de tres kiló-

metros de lado y están cortadas por ocho puertas, dos por cada lado. Mukden era en otro tiempo una plaza fuerte, pero actualmente sus fortificaciones carecen en absoluto de valor.

Su población se eleva á 200.000 habitantes, es muy rica y su comercio es muy extenso. Su situacion en el centro de la region mas populosa de la Manchuria hace su ocupacion muy útil para un ejército á causa de las facilidades que ofrece para el aprovisionamiento y alimentacion de la tropa.

Los habitantes de los alrededores de Mukden son generalmente de origen chino y provienen de las provincias septentrionales de Chuli y de Chantung. Esta gente recibe el nombre de Miyeu, es decir, civiles, por oposicion á los habitantes de origen manchue, que están afectos al servicio militar. Se les llama tambien Mantzu, ó Meridionales, apelativo que tiene algo de insultante, porque designa á los originarios de Huihua (Formosa). Mantzu tiene tambien la significacion de hombre libre, en contraposicion á los mandchues, que están sujetos al servicio militar.

Como capital de la provincia de Feng-Tien, Mukden no debería ser residencia mas que de un gobernador de provincia; pero, como esta ciudad es tambien la capital del Kelin (Manchuria Central) y del Haehinking (Manchuria del Norte), tiene un tsungtu (gobernador general ó virrey), una de las doce grandes autoridades que gobiernan las provincias de la China en nombre del Emperador.

Hay tambien en Mukden, ó, mejor dicho, habia, un gobernador militar chino ó ching chun, pues los rusos hace poco tiempo enviaron á su país la guarnicion china. Hasta hace poco tiempo, la administracion era china; pues los rusos se limitaban á ocupar una extensa faja de terreno á lo largo del ferrocarril y la pequeña península de Kuangtung.

DE ITALIA

EL BAUTIZO DEL HEREDERO

Apenas nacido el heredero de la corona de Italia ha surgido la cuestion de si irá ó no el arzobispo de Turin, cardinal Richelmy, bajo cuya diócesis reside el castillo de Racconigi, á bautizar al príncipe del Piemonte.

Algunos periódicos llegaron hasta á decir que monseñor Richelmy no iría sin recibir una autorizacion especial del Papa. Puede asegurarse, dice un corresponsal, que el arzobispo de Turin, si es invitado por Victor Manuel ha bautizar al agusto recién nacido, no pondrá reparo alguno, ni esperará ninguna autorizacion especial de Roma. Es verdad que el Vaticano habia dirigido, hace algunos meses, una circular secreta á las autoridades eclesiásticas

de las diócesis italianas, aconsejando que se abstuvieran de tomar parte en los festejos oficiales que pudieran celebrarse con motivo del nacimiento del heredero de la corona de Italia; pero esta abtencion se referia más propiamente al caso en que al recién nacido se le impusiera el título de príncipe de Roma. Pero como este no ha ocurrido, porque el Gobierno italiano no quiso aceptar la propuesta de la masonería, la cual por cuestion de un título que no es indispensable para la italianidad de Roma, hubiera en cambio, ofendido inútilmente las susceptibilidades de la Santa Sede; ya en este caso, los preladitos italianos, aun siendo cardenales, tienen implícitamente la autorizacion para bautizar al futuro Rey de Italia. Si monseñor Richelmy como se cree, va á Racconigi, todos los italianos que amen de veras á su patria deberán regocijarse sinceramente, pues este hecho denotaría un paso más hacia la deseada conciliacion entre el Quirinal y el Vaticano.

HISTORIA NATURAL AMENA

El primer caso ha sido un suceso «sensacional», acaecido en el Jardín de Plantas de París.

Se trata de una novedad ocurrida á la familia de los hipopótamos.

Un hipopotamito ha venido á aumentar el número de los individuos de la misma.

Ello era tan extraño, que todo el mundo hacía mil pronósticos respecto á la suerte del hipopotamito. Es muy difícil que los animales de su especie se reproduzcan en domesticidad y climas como el de París, tan diferente del suyo propio.

Sabios, niños, paseantes y vagos de profesion, estaban constantemente enterándose del comportamiento del hipopótamo, la hipopótama, y el hipopotamito (¡vaya un viva dificultoso!)

Pero el nuevo ser no hubo de gustar de la decadencia parisiense. El mismo se sintió decadente, y tomando una hipopotamesca resolution, fué y se murió.

Y el jardín de Plantas de París no ha podido conservar su hipopotamito, teniendo que contentarse con sus antecesoras.

Aquí se aclimatan, se reproducen, se llegan á confundir con las personas, ¡y hasta llegan á tener carrera!

Hipopotamismo intelectual y de grandes resultados.

Otro suceso reciente y de grande resonancia.

Dos grandes jugadores de billar, cuyos nombres sentimos no poder estampar aquí, han hecho una apuesta curiosa.

El hecho ha ocurrido en Londres. Los jugadores en cuestion querían probar su pulo jugando una partida dentro de una jaula de leones. Había en el

interior cinco leones, todos creditos.

Los carambolistas empezaron su faena. Los espectadores (habla sencillas a' mas esperando una merienda leumona que les alegrara su murrial segulan el juego impacientes. Impacientes ya se figuraran Vds. por que; por lo de la merienda.

De pronto, uno de los billaristas hace una jugada maestra, estupenda, fenomenal.

Tanto, que los espectadores se olvidan del motivo que allí les llevaba y empiezan a aplaudir freneticamente.

Entonces, los leones, que hasta allí habían desaparecido tranquilos, se acercan a los jugadores, dando rugidos horribles. Minuto de ansiedad inexoresable. ¿Se los comerán ó no se los comerán? *That in the question;* se decían los legítimos conciudadanos de Shakespeare.

Los dos contricantes se habían quedado de color prerafaelista. Cada taco parecía doscientos.

No pasó nada. ¡Respire V., lectora!

Los leones dieron tranquilamente la vuelta a la mesa.

Y es que, sin duda, también quisieron enterarse de la jugada maestra.

Así lo dice, muy formal, un periódico londinense.

LA SITUACION VINÍCOLA EN FRANCIA

Muy escasas son las noticias que podemos adelantar a nuestros lectores, a pesar del tiempo transcurrido, sobre el resultado de la actual cosecha de vino en Francia. A los excesivos calores sufridos por el viñedo, se han sucedido algunas lluvias que han favorecido la maduración de los frutos. Hoy nos limitaremos a dar una ligera reseña del estado de las vendimias en las principales comarcas vitícolas, sin hacer comentarios de los resultados obtenidos, por no conocerse todavía con exactitud.

La calma en las transacciones sigue siendo la nota dominante en los mercados y las cotizaciones de los nuevos vinos no se han fijado todavía.

Las vendimias están casi terminadas en el Mediodía. Están muy adelantadas en el Beaujolais-Maconnais, se generalizan en el Languedoc, en Armagnac, en Gascogne y en las Charentes. La recolección se hace igualmente en los departamentos del Centro, en Bourgoigne, y también se ha dado principio en las regiones más septentrionales de la Champagne.

En los mercados del Mediodía se observa alguna afluencia de compradores; pero se limitan mucho en sus negocios. En el Gard, no ofrecen más de un franco por grado. En el Hérault, la situación es muy semejante; el comercio no aumenta sus cotizaciones más de un franco 25 el grado de los buenos vinos.

Los viñedos de la Champagne y los de la Lorraine prometen dar frutos abundantes y de buena calidad.

Las transacciones de los vinos de Argeia son muy numerosas en la Metrópoli, por aguardar los comerciantes a que se fijen definitivamente los precios.

En el mercado de París-Bercy, todavía no se realizan negocios de interés, limitándose los almacenistas a comprar pequeñas cantidades de vinos nuevos para mejorar las condiciones de los vinos viejos.

En la plaza de Cette los arribos de vinos de España son escasos, desembarcándose algunas partidas de uva en toneles de tránsito para Alemania y Suiza. Las primeras tintorerías no han tenido este año la aceptación acostumbrada, por el estado de incertidumbre de estos mercados.

En estos últimos días, parece que se anima el alquiler de pipas vacías para el interior.

(De la «Estación Enotécnica de España en Cette.»)

NOTICIAS

Telegrafían de Roma que un jefe superior del ejército ruso de completo acuerdo con D. Carlos de Borbon, ha ordenado a D. Jaime hijo del pretendiente, que como es sabido está en el teatro de la guerra como jefe de un regimiento de caballería del ejército del Czar Nicolás, que se abstenga de escribir más cartas sobre lo que pasa en la Mandchuria a varios órganos de la prensa italiana.

En el periódico «Tser Kovny Viesnik» uno de los más importantes de San Petersburgo léase textualmente lo que sigue: «Salvando Rusia a Europa del aullido amarillo está luchando por Cristo, de modo que su guerra, es una guerra santa para que no desaparezca la civilización cristiana.»

Contra lo que dice el periódico ruso pretenden los diarios japoneses y quizás no les falta la razón, que los japoneses luchan contra la barbarie moscovita y para salvar en el Extremo Oriente, el progreso y la civilización.

Dicen de París que el arquitecto naval francés ha proyectado por orden del gobierno un magnífico submarino, que se introducirá en la armada nacional.

Aunque el nuevo buque se parece mucho a los de su clase conocidos hasta la fecha, tiene la ventaja sobre los mismos de estar dotado de un mecanismo que le permite la inmersión completa en dos minutos, cuando para ello necesitan, los de los tipos conocidos, de siete a ocho minutos.

La nueva embarcación, cuyas pruebas han dado satisfactorio resultado, tiene un motor eléctrico que, con la fuerza de 250 caballos, le imprime cuando sumergido sea la que hiciera la presión del agua, una velocidad media normal de 16 nudos por hora.

Dicen de Berlín que continúa con gran actividad la germanización de las provincias de la Polonia prusiana.

El Gobierno ha negado el permiso de representar funciones en idioma polaco a la gran compañía teatral polaca que compró recientemente por 600.000 marcos el teatro alemán Posen.

Así mismo ha reiterado el ministro prusiano del Interior, las órdenes de que no se permita en los periódicos ni la inserción de anuncios en polaco.

Dice el comisario jefe de policía de Nueva York, que siendo sus agentes hombres demasiado valientes, les ordena que estando de servicio se abstengan, especialmente en la vía pública, de estarse charlando con mujeres sean de la clase que fueren y que bajo concepto alguno tomen bebidas y ni siquiera penetren, como no sea por actos del servicio, en los establecimientos de bebidas.

¿Se enterarán de estas líneas los señores Rothvoss y Tresols? Convendría que sí.

Dicen de Nueva-York, que mejor que la muy célebre de Kouroupaikín en Liao-Yang es la retirada del famoso Pierpont Morgan, que después de haber ganado una fortuna de 100 a 150 millones de dólares, se retira del negocio, dejándose a su hijo.

Dice el periódico «Tuquizer», de Filadelfia, textualmente lo que sigue:

«Si continúa la guerra ruso-japonesa en las proporciones de ahora y sea cual fuere su resultado, ya no puede el Japon ser para las otras naciones el gran peígro amarillo hasta que en el actual imperio se haya recogido una nueva cosecha de guerreros.»

Tal ha sido el efecto producido por la manifestación naval yanqui llevada a cabo el 17 del corriente en Cartagena Colombia, que se ha arreglado en seguida y satisfactoriamente el conflicto pendiente entre las repúblicas colombiana y la de los Estados Unidos.

Dicen de Bruselas que dentro de pocos días emprenderá el expresidente Sten, de la que fué república de Orange, su viaje de regreso a Africa del Sur, escoltando el cadáver del que fué su compañero el inclito Kruger, presidente que fué de la exrepública del Transvaal.

ASUNTOS DEL DÍA

El Sr. Salmerón ha pronunciado ya su anunciado discurso en el *meeting* de Barcelona. El elocuente orador republicano no ha hecho más que repetir una vez más lo que tantos años viene diciendo, aunque con la novedad de acentuar un poco la nota regionalista, tema muy simpático en Cataluña, y fijar los compromisos contraídos con los liberales en la campaña que todos juntos preparan para combatir el convenio con el Vaticano.

El trabajo, pues, del Sr. Salmerón, no obstante lo que digan los periódicos republicanos, será poco comentado.

El Gobierno se preocupa en el mejoramiento del precio de los artículos de primera necesidad dentro de mercado nacional, y trata de evitar, en lo posible, con medidas provisionales la carestía con que nos amenaza el cercano invierno.

Es un asunto éste muy complejo y difícil, y en el que hay necesidad de obrar con una gran serenidad de ánimo.

Uno de los corresponsales del «Diario de Barcelona», apunta las siguientes medidas, dignas de ser tenidas en cuenta:

«A mi juicio, para mejorar la situación del mercado nacional, es más positivo y práctico adoptar medidas de carácter más permanente que aquellas que tienen las admisiones temporales, y una de ellas, la que primeramente salta a la vista, es la que consiste en el abaratamiento de los transportes, pues resulta inverosímil, y no obstante ello, es una gran verdad que sea más caro enviar una mercancía de Madrid a Barcelona, que desde este último punto a Manila, apesar de ser el primer recorrido solo de setecientos setenta kilómetros, y el segundo, por el contrario,

de siete mil setecientos setenta y seis millas. Con disposiciones de este carácter, y exigiendo además estrecha responsabilidad a las Compañías ferroviarias por la consuetudinaria detención que sufren las mercancías, y procurando paralelamente también mejorar algo el cambio internacional, sin olvidar la transformación prudente del impuesto de consumos, se conseguirían resultados mucho más felices que aquellos que producirían las admisiones temporales, favorecedoras solo, entendiéndose bien, de los intereses particulares de unos cuantos, con evidente perjuicio del Tesoro público.»

APERTURA DE CURSO

A las once y media de esta mañana se ha inaugurado con la solemnidad acostumbrada la apertura oficial del curso académico del Instituto General y Técnico de esta ciudad, a cuyo acto han asistido el Excmo. Sr. General Gobernador militar, acompañado de su Ayudante el Comandante de E. M. señor Victory, M. I. Sr. Delegado del Gobierno D. José M.ª Cavanillas, Comisiones de los cuerpos militares, Rdos. señores Erónosos de Santa María, S. Francisco, comisiones de los cuerpos de la guarnición, el concejal D. Antonio Vincent Victory en representación del Sr. Alcalde Presidente de este Ayuntamiento, y varios particulares y caracterizados por su amor a las letras: el claustro de profesores, vestía sus respectivas togas.

Pidió el Delegado del Gobierno, teniendo a su derecha al General Gobernador, y a su izquierda al Director del Instituto Sr. Iñiguez.

Abierta la sesión, el presbítero don Gabriel Coll Mancas ha leído extensa Memoria, del movimiento ocurrido durante el pasado curso, y adquisición de material y aparatos para la enseñanza, obras y reformas llevadas a cabo, y finalmente ha dicho que según noticias y telegramas es probable la continuación del Instituto con carácter oficial.

El Sr. Presidente pronunció hermoso discurso agradeciendo la presencia a acto, de las primeras autoridades, reverendo Clero y personas amantes de las letras. Dirigió frases de encomio y estímulo a los alumnos, entregando a los que habían sobresalido en los exámenes de prueba de curso, el diploma de honor a que se habían hecho acreedores.

Terminadas estas tareas el Sr. Delegado ha declarado en nombre de S. M. el Rey, que quedaba abierto el curso académico de 1904 a 1905.

El acto ha revestido la mayor solemnidad.

A consecuencia de los retrasos e interrupciones que ha sufrido estos días el telegrafo perjudicando de una manera notable el comercio en general, el Presidente de la Cámara de Comercio de Palma se ha dirigido al señor Director general de Correos y Telégrafos rogándole que le manifieste el resultado que dió la subasta anunciada en Abril último para el tendido del nuevo cable entre Barcelona y Mallorca, y cuantas noticias afecten a este importante asunto.

Dicha subasta debía verificarse en Junio y hasta la fecha nada se ha sabido respecto al particular.

NUEVA ACADEMIA DE PREPARACION

Sabemos, y nos complacemos en hacer público, que los señores D. Juan Montero, Teniente Coronel de Ingenieros, y D. Antonio Gomez Cruells, Comandante del propio cuerpo, á instancia de varios padres de familia, han resuelto establecer en esta ciudad una Academia preparatoria para el ingreso en la carrera militar y en las civiles.

No podemos menos de aplaudir semejante determinacion, y no dudamos que en breve cantará a nueva Academia un número crecido de alumnos, pues los nombres de los señores que han de dirigirla, unidos á la circunstancia de haber sido el Sr. Montero profesor de la Academia de ingenieros militares hasta el día en que fué destinado á esta plaza, son una garantía poderosa de lo eficaz que podrá resultar la enseñanza que en ella se reciba.

Para teñir progresivamente el cabello sin dañar la salud, usad la TINTURA al PETROLEO SANSON.

Mañana, domingo día 2 de Octubre tendrá lugar á las cuatro y media de la tarde, y bajo la presidencia del señor Delegado del Gobierno M. I. Sr. D. José Cavanillas, la solemne apertura del curso actual, de la Academia Mariana de San Estanislao, y repartición de premios á los alumnos de la misma, que mejores calificaciones obtuvieron en los exámenes efectuados á fines de Junio último.

El solemne acto será inaugurado con el siguiente programa:

- 1.º SALUDO. Discursito por el alumno-congregante D. Antonio Mercadal.
2.º JERE PREMIADO. Poesía declamada por el alumno D. Manuel Martinez.
3.º MEMORIA, leída por el Sr. Secretario de la Junta de Patronos, D. Francisco Ponsetí.
4.º REGALO extraordinario de la susodicha autoridad.
5.º REPARTICIÓN de premios de aplicación, regalo del Sr. Presidente de la mencionada junta.
6.º EL ARTE MUSICAL. Juguete cómico con acompañamiento de quinteto, dedicado al ilustrísimo Sr. Delegado.

El mismo día por la noche á las ocho y media, se dará principio á las funciones instructivo recreativas de la presente temporada en los salones de dicha Academia.

Esta mañana, ha entrado en nuestro puerto, de arribada, y procedente de Argel, el contratorpedero francés «Arc» de 310 toneladas y 7 cañones.

Su comandante Mr. N. Marache, con 61 plazas.

Dicho buque hace provisionalmente el servicio de correo entre Argel y Marsella, en sustitucion de los vapores correos cuyas tripulaciones están en huelga.

Esta tarde estaba proveyéndose de agua.

A las primeras horas de mañana, debe zarpar para Marsella.

Acaba de obtener en Barcelona el título de Profesor Mercantil en la Escuela Superior de Comercio de aquel Principado catalán, nuestro amigo y paisano el jóven D. Juan Hernandez Tasso.

Al agraciado, á su Sr. Padre D. Pascual J. Hernandez, señora madre y demás familia, enviamos la mas cordial enhorabuena.

El movimiento demográfico ocurrido en el Registro civil de esta ciudad, durante el mes de Septiembre que finió ayer, es el siguiente:

Table with 2 columns: Category and Count. Matrimonios: 28, Nacimientos: 86, Defunciones: 17.

Atendiendo los deseos del ministro de Agricultura encaminados á asistir personalmente al acto de la inauguración de la Exposición de minera catalana balear de Barcelona, el Fomento del Trabajo Nacional ha acordado aplazar dicha inauguración oficial y prorrogar el término para la admisión de productos en el mencionado certámen.

Durante el año actual, 1904, la República Argentina ha enviado á Europa productos agrícolas por valor de 118.050.000 pesos, y se dice que el valor de lo que aún se exportará no ha de bajar 130.000.000 pesos.

Por el ministerio de Hacienda se ha comunicado la Real orden de Gobernación que autoriza la carga y descarga de mercancías en domingo, en los puertos y en todas las estaciones de ferro-carriles.

Durante el finido mes de Septiembre han sido sacrificadas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 163 reses vacunas, 319 lanar y cabrio y 4 de cerda, dando un total de 29.283 kilogramos de carne.

Por el Veterinario Inspector del mismo establecimiento han sido mandadas inutilizar una cabra, y desechadas por no reunir buenas condiciones, 7 reses vacunas, 8 lanares y 5 cabrias.

Se ha notificado desde Ferrerías á la autoridad competente, que en un predio de aquel término municipal, un perro ha mordido á dos muchachas del mismo predio.

Se ha ordenado practicar las oportunas diligencias en averiguación de la causa del incidente.

El Sr. Delegado del Gobierno, ha recibido los siguientes telegramas que nos han sido facilitados por dicha Autoridad:

«Mercadal 1.º.—11'30 m.

El Alcalde participa que anteayer un perro mordió á un niño de la población y ayer mismo el perro mordió á dos niños del predio San Marc non.

El perro ha sido tenido y los heridos pendientes de reconocimiento.

El Veterinario ha salido para Ferrerías. Comunicaré resultado cuando regrese.»

«Mercadal 1.º.—14.

Contestando al telegrama de V. S. de bo manifestarle que una perra podenca mordió tres niñas reconocidas facultativamente presentan pequeñas escosaciones dos de ellas y la otra nada tiene. Perra asegurada y aislada la cual según informe del Veterinario se encuentra agonizando de enfermedad infecciosa cuyo diagnóstico no puede precisar de momento.»

Carga embarcada para Barcelona en el vapor-correo «Menorquina»:

- 13 cajas calzado; 3 jaulas muebles; 1 caja botones; 1 barril tártaro; 5 cajas manteca; 10 bultos pieles; 4 cajas juguetes; 1 caja roses para tropa; 1 caja mercería; 1 caja tegidos; 1 caja relojes; 1 caja jamones; 1 caja maquinaria; 1 bulto somiers; 1 bulto retazos piel; 1 cajon monederos plata; 10 jaulas aves; 8 bultos higos chumbos; varios cascos vacios.

En Felanitx (Mallorca) los primeros cerdos cebados se han vendido para el

abasto público de 9 á 9'50 pesetas arroba.

El almendron se paga en dicha población á 88 pesetas el quintal.

Calmado el duro viento que nos ha azotado ayer y parte del día de hoy, á las cinco de esta tarde ha zarpado para Barcelona el «Menorquina» debiendo estar de regreso el lunes.

PREPARACION COMPLETA

para ingreso en el cuerpo pericial de ADUANAS á cargo del oficial del mismo D. JOSE GONZALEZ ROCA, única persona competente en Mahon que se dedica á preparar, y que ofrece á los alumnos la ventaja de disponer de toda clase de modelos, documentos aduaneros y otros requisitos casi indispensables para el éxito del examen.

HAY CONVOCATORIA TODOS LOS AÑOS. Detalles Buen-Aire 20.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—El Angel Custodio de España y S. Remigio.

Santo de mañana.—Ntra. Sra. del Rosario y Stos. Saturio y Eleuterio

Cultos.—Mañana, Dominica XIX después de Pentecostés, primer domingo de Octubre, fiesta de Ntra. Sra. del Stmo. Rosario, en Sta. María a las 7 Misa y Comunión para los cofrades del Rosario é Hijas de María Inmaculada y después la mensual visita á su excelsa Madre; á las 10 la Misa mayor solemne con sermón sobre el triunfo del Rosario; á las 12 la Misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas, procesion, Stmo. Rosario, Salve, Letanías y Oracion al Patriarca S. José, conforme los designios del Papa y órdenes de nuestro Excmo. Prelado; á las 5 enseñanza y práctica del Catecismo.

En el Carmen las Misas de costumbre; á las 10 la mayor con homilia sobre el propio Evangelio. Por la tarde Vísperas, Rosario y el ejercicio del mes con el Señor de manifiesto y meditacion, después enseñanza de Doctrina Cristiana.

En S. Francisco de Asís Misas á las 5, 7 y 9, plática y repartición de panes y limosnas á los pobres; á las 10 la mayor con el Sto. Evangelio predicado. Por la tarde Vísperas y Catecismo para niños; los cultos del mes del Rosario se practican durante la Misa de las 5 con el Señor de manifiesto.

En el Sagrado Corazon á las 6 y media, durante la Sta. Misa, los cultos del mes del Stmo. Rosario, con el Señor de manifiesto y con notable solemnidad.

Tambien se practica esta devocion en S. José, Concepcion, Asilo de Huérfanas, Hermanas Carmelitas y Asilo Calabria.

Mañana por la tarde en S. Antonio Abad se dará principio á un votivo Novenario en honor de S. Onofre ermitaño.

El lunes en S. Francisco á las 7 Misa y mensual ejercicio de la angelical Congregacion en honor del mártir S. Blás. Por la noche canto de Laudés en honor y preparación á la fiesta del Santo titular el serafico Patriarca, Salve y adoracion de la veneranda Reliquia de S. Francisco.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Purísima en San Francisco.

Observaciones meteorológicas

La temperatura de hoy

Table with 2 columns: Time and Temperature. 9 h. mañana: 19,0°, 3 h. tarde: 19,4°, Máxima al sol: 27,0°, Id. á la sombra: 20,2°, Mínima: 17,2°.

SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajoll 1.º—8 m.

Barómetro, 757 9; viento Norte fresco; marejada gruesa; cielo acelajado; horizontes nubosos y brumosos.

Cotizacion oficial

Madrid 30.—4 t.

Table with 2 columns: Item and Price. 4 por ciento interior: 77'85, Idem Exterior: 00'00, Amortizable 4 por 100: 00'00, Idem 5 por ciento: 97'85, Carpeta provisional amort: 00'00, Acclones Banco España: 000'00, Comp.º Arrend. Tabacos: 419'50, París á la vista: 37'20 á 00'00, Lóndres á la vista: 34'51 á 00'00.

El Bien Público POR CORREO

Madrid 30.

Celebrado hoy el sorteo, han obtenido los primeros premios los números siguientes:

- 6447—100.000 pesetas
3357— 50.000 »
18223— 20.000 »

Con 1.500 pesetas

Table with 4 columns: Numbers and Prizes. 10008: 4863, 27623, 3323; 22003: 27987, 25371, 31776; 27267: 17045, 13856, 699; 2157: 26627, 29128, 20378; 29654: 19978, 25129, 6158; 1655: 2538, 2282, 2589; 20676: 4980, 11734, 18518; 28222: 24046, 19102.

Madrid 30.

Salamanca.—El Rey ha visitado los principales monumentos de esta ciudad, siendo aclamado con entusiasmo por las calles que ha recorrido.

Madrid 30.

No ha resultado exacta la noticia dada por «El Imparcial», relativa á una supuesta denuncia.

Madrid 30.

La «Gaceta» publica la reeleccion de la Mesa del Senado.

El Sr. Maura ha visitado á la Reina madre.

La escuadra rusa de Port-Arthur intentó una nueva salida, pero los buques japoneses la cañonearon, causándola grandes pérdidas, obligándola á retroceder.

Madrid 30.

El Sr. Salmeron, en un discurso, pronunciado en Barcelona, dijo: que lucharía á la vanguardia por la revolucion social.

Madrid 30.

El Sr. Fiscal ha denunciado la «Gaceta» del día 23, por la publicación de un escrito inmoral.

Madrid 1.º

En breve será firmado el tratado entre España y Francia sobre Marruecos.

Dicho tratado mantiene el «statu quo». No se le reconoce al Sultán la autoridad dentro del territorio respectivo: ambas naciones se han reservado la facultad de ejercer su soberanía en los territorios que por la geografía é historia han adquirido este derecho: España ejercerá su influencia en la costa Norte, limitada cerca de los rios Muluya y Cebú: otra zona al oeste, á la que se le agregará otros territorios que aumentará la influencia de España hasta Santa Cruz y Mar Pequeña. Así conservará España todas sus posesiones actuales.

DON JUAN VICTORY TALTAUVULL

Alcaide constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que deseoso de dar el mas exacto cumplimiento á las disposiciones dictadas por el Ministerio de la Gobernacion en materia de higiene, y particularmente al Real Decreto de 15 de Enero de 1903, y circular de la Direccion general de Sanidad de fecha 30 del mismo dictando reglas para evitar el desarrollo y propagacion de la viruela he considerado de mi deber llamar la atencion de los señores Médicos, Cabezas de familia, Directores de colegio, Establecimientos oficiales y particulares, Maestros de Instruccion primaria, etc., respecto al contenido de las repetidas disposiciones y en especial de las siguientes:

Artículo 4.º Los Subdelegados de Medicina vigilarán el cumplimiento de las obligaciones señaladas á los médicos de sus respectivos distritos y recogerán y enviarán cuidadosamente á las autoridades los datos estadísticos de vacunacion y casos de viruela, así como los partes de faltas y negligencias de que tengan noticia.

Artículo 13. No se concederá ingreso en escuela pública, colegio ó Liceo particular, Asilo de Beneficencia, ni Establecimiento alguno dependiente del Estado, la Provincia ó el Municipio, exceptuando los Hospitales, á menores de diez años que no exhiban la certificación de hallarse vacunados ni á menores de veinte años que no presenten la de revacunacion.

Los Directores de Establecimientos oficiales ó particulares á que se refiere este artículo, incurrirán por su inobservancia en la multa de 50 á 500 pesetas que le será impuesta por el Gobernador de la provincia respectiva, con

arreglo al artículo 22 de la Ley provincial.

Esta Alcaldia se permite esperar la reconocida sensatez de este vecindario que pondrá especial esmero en cumplir con la mayor exactitud las medidas de higiene que se ordena y que de consuno recomienda la ciencia y la experiencia.—Todos estamos en ello interesados, sin distincion de clases, ni condiciones, ya que la salud pública es bien supremo y á su mantenimiento hemos de cooperar, cada uno dentro de su esfera de accion.

Desde el lunes próximo 3 de Octubre, empezando á las tres y media de la tarde, se vacunará y revacunarà en estas Casas Consistoriales á cuantas personas se presenten, adoptándose por los Sres. Médicos vacunadores todos los medios que la ciencia recomienda para tales casos.—Mahon 30 Septiembre de 1904.—Juan Victory.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Teniéndose que empezar el período de la matanza de cerdos en esta poblacion, se recuerda á los dueños de los que se sacrificuen en las casas particulares, la obligacion en que se hallan de avisar con tres dias de anticipacion al en que deba efectuarse la matanza, á fin de que por esta administracion se den las órdenes oportunas para que por los empleados de la misma designe, pueda procederse al aforo ó peso de las reses mencionadas.—Mahon 29 Septiembre 1904.—El administrador, Juan Sallord.

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca junta general extraordinaria para el domingo día 2 de Octubre próximo, á las once de la mañana, al objeto de discutir y resolver lo procedente para la próxima temporada de funciones.—Mahon 29 Septiembre 1904.—P. A. de la J. D.—El Vice Secretario, Francisco Seguí.

LA MARÍTIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo de las próximas fiestas de Ntra. Sra. de la Merced, que deben celebrarse en Barcelona desde el día 4 del actual hasta el 2 de Octubre próximo, esta Empresa ha acordado expedir pasajes de ida y vuelta á mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los dias 23, 25 y 30 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistintamente en los dias 25 y 27 del mismo y 2 y 4 de Octubre próximo.

Los señores Pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta, deberán reservarse el talon de la derecha de la papeleta que se le entregue al despacharse en Mahon, el cual presentarán en el despacho de D. Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, 6, antes de las doce del dia de salida para Mahon, con objeto de que figuren sus nombres en la relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote, si á el tienen derecho.

PRECIOS DE LOS PASAJES DE IDA Y VUELTA

1.ª cámara	Plas. 26'00
2.ª id	» 20'00
Sobre cubierta	» 10'00

Ademas satisfarán los señores pasajeros al tomar pasaje el impuesto de transporte correspondiente á la vuelta, que es como sigue:

Pesetas 1'00 en primera cámara
» 0'50 en segunda id.
» 0'25 sobre cubierta

Mahon 19 de Septiembre de 1904.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

¡Catálogos en fotograbado, para monederos, zapatos, muebles etc. etc.!

FEMENIAS Fotógrafo

MIRANDA NÚM. 4

Ampliaciones al tamaño natural, desde cualquier retrato por pequeño que sea y deteriorado que esté.

16 RETRATOS DE VISITA 3 PESETAS!

¡LOS DOMINGOS NO SE HACEN RETRATOS DE REAL!

RETRATOS DESDE 1 REAL DE VELLON A 5 DUROS

Se conservan los clichés, durante un año

Mostrario en la Plaza del Cármen, esquina á la calle del Norte.

LICITACION

El día 4 del corriente mes de Octubre, á las diez de su mañana, se venderá en licitacion privada, siendo la postura competente, una casa situada en la plaza del Príncipe de la villa de Alayor, señalada con el número 18, bajo las condiciones que obran en poder del procurador D. Gabriel Orfila, en cuyo despacho tendrá lugar la licitacion, calle Dr. Orfila número 16, Mahon.

MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestion del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Mairiz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍMICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La mas económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacías y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahon: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Neuva.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre 1904

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

ALGERIE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

SE VENDEN

Casa n.º 41, calle de la Reina; casa n.º 149, Cos de Gracia, y una villa en el camino «Rocas Lisas».

Informará D. Félix Ortega, Isabel II, 36

2-8

PARA ALQUILAR

Lo está en el vecino pueblo de S. Luis un piso amueblado en la calle mas céntrica de aquella poblacion, que reúne todas las comodidades apetecibles.

También lo está una casita que forma esquina con la Plaza Real frente la iglesia, de dicho pueblo.

Se alquilarán por precios módicos.

Informes, S. Luis calle del Cos n.º 62.

2-3

Para Vender

Lo están los enseres de una tienda de comestibles de la calle de Prieto y Caules, n.º 47.

Para informes en la misma.

5-8

SALES JULIÁ

Tots els que tinguin el ventrell delicat ab tendencia á cor-agre, usin ditas SALES en lloch de les ayguas de Vicchy, y obtindrán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosament litografiada conté 12 papers, era preparar 12 litres d'aygua.—Demáninse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel-Reynald Hereros, Rambla Floris; J Juliá, Bonavista, 9, Gracia, y principals. A MAHON, LOS SENORS VALLS Y PONS; Y A CRUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU